

**LA EDUCACIÓN DE LOS NIÑOS.**

En diversas ocasiones se han ocupado la prensa y ciertos centros científicos de consumo, de un punto de verdadera importancia, referente a la educación de los niños, pero sin conseguir atraer sobre él la atención de los higienistas y de los que se ocupan de la educación pública.

La Academia de Medicina de París en sesión solemne y después de empuñada discusión, ha formulado una especie de programa, síntesis del punto a que antes nos referimos.

Se ocupa en primer término, de los programas de estudios para los niños, pero únicamente para solicitar su simplificación, y luego insiste sobre los puntos siguientes:

«Aumento de horas de sueño para los niños; para todos los estudiantes disminución del tiempo consagrado a los estudios y a las clases, es decir, a la vida sedentaria, y aumento proporcional del tiempo dedicado al recreo y a los ejercicios.

«Necesidad imperiosa de someter todos los discípulos a ejercicios cotidianos de desarrollo físico proporcionados a su edad, (paseos, carreras, saltos, gimnasia con aparatos, esgrima de todos géneros, juegos de fuerza, etc.)»

En efecto, a nuestro juicio es ya llegada la hora de que disminuyendo prudentemente los trabajos cerebrales con especialidad respecto a los niños, se conceda mayor importancia a su desarrollo corporal que se consigue por medio de trabajos musculares.

Bajo la influencia de la gimnasia, ha dicho un reputado médico, la actividad de las funciones celulares aumenta y se regulariza; las combustiones intra celulares también se activan, los venenos tóxicos que la célula orgánica fabrica constantemente se eliminan más activamente, resultando en fin que se establece un beneficioso equilibrio, y que la nutrición general se acrecienta.

No solo teóricamente se han demostrado los beneficios que reporta la gimnástica; experiencias numerosas se han verificado, y todas ellas han dado resultados satisfactorios.

Unos viajeros han hecho las siguientes comparaciones entre un guía de montañas y ellos. Al pie de la montaña, antes que la respiración estuviese influida por el ejercicio, los movimientos respiratorios eran en nuestro guía de 14 por minuto y en nosotros de 16. Después de 20 minutos de subida por una pendiente casi a pico, el guía respiraba veinticinco veces por minuto y nosotros treinta. Pero después de seis minutos de reposo la respiración había descendido en nosotros diez y en aquel nuevo. El resultado final del ejercicio había sido, pues una disminución de la necesidad de respirar.

De aquí puede deducirse que una persona que haya hecho ejercicio ha reunido una provisión de oxígeno almacenándolo en los elementos anatómicos y especialmente en los glóbulos sanguíneos, que han venido así a adquirir más vida.

La variedad de ejercicios a que puede entregarse una persona, a inducido a muchos higienistas a estudiar sus diversas aplicaciones, muy especialmente cuando se trata de un niño.

A todos aquellos cuyo cerebro languidece falta de acción, debe ordenarse la esgrima, la gimnástica con aparatos y la equitación. Los esfuerzos de voluntad y el trabajo de coordinación que estos ejercicios necesitan darán a las células cerebrales una estimación saludable.

Pero al niño estenuado por el trabajo de los libros, y cuyos centros nerviosos se congestionan con el esfuerzo intelectual persistentes es necesario prescribirle largos paseos, los juegos de gran movimiento, los saltos, más bien que la gimnasia y los ejercicios que pudieran esclatar lo más mínimo su cerebro.

En suma: indispensable es educar la inteligencia del niño, dotándole de los conocimientos más perfectos y numerosos que sea posible, pero también es necesario robustecer sus músculos, purificar su sangre y recrear el sistema de su cerebro, si hemos de buscar en esto, como en todas las funciones, el equilibrio que constituye la base de la vida.

**EL BRASIL**

Es la nación que sigue en importancia a los Estados Unidos en todo el continente americano. En extensión territorial allá se van ambos pueblos; mientras la gran República del Norte tiene una superficie de 9.200.000 kilómetros cuadrados, la que desde hoy puede considerarse como la gran República del Sur tiene 8.900.000. La diferencia de población entre los dos Estados es considerable. La unión americana cuenta aproximadamente con 60.000.000 de habitantes, y el Brasil, según el último censo de 1883, con 12.400.000.

La República de Méjico ha quedado relegada a tercer lugar en el Nuevo Mundo: tiene habitantes 10.500.000 y una superficie de dos millones de kilómetros cuadrados.

Por la comparación de estas cifras se puede apreciar la magnitud del suceso político.

El Brasil es un pueblo próspero y rico como pocos de cuantos existen en el mundo. En sus vastísimos territorios se producen artículos de gran valor, solicitados en todos los mercados de la tierra: entre otros café, azúcar, goma elástica, algodón, tabaco, pieles, cacao, té, liamantes y minerales de todas especies.

En 1888 había 8.500 kilómetros de ferrocarril en explotación y 3.800 en construcción.

Entre las grandes ciudades brasileñas merecen citarse Rio Janeiro: capital con 358.000 habitantes; Bahía de San Salvador con 140.000; Pernambuco con 130.000, y Belém, San Paulo y Porto Alegre con 40.000 cada una.

La fuerza pública del Imperio se componía de 14.000 hombres en tiempo de paz y 30.000 en tiempo de guerra, sin contar con un instituto armado semejante a nuestra Guardia civil, cuyas fuerzas es de unos 8.000 hombres.

La marina de guerra consta de 52 barcos de todas categorías, entre ellos nueve acorazados de tipo moderno, tripulados por 4.300 hombres.

Regíase el Brasil desde 1882, por la forma de gobierno monárquico y constitucional. Su territorio está dividido en veinte grandes provincias, que se subdividen a su vez en comarcas, términos y distritos.

En cada provincia existe una Asamblea parecida a nuestras Diputaciones, aunque con facultades casi omnímodas en todo aquello que se relaciona con la Administración provincial y municipal. Estas Asambleas no dependen más que del Parlamento, que tiene su residencia en Rio Janeiro.

El Poder legislativo funcionaba como en la mayor parte de los países constitucionales y representativos, salvo algunos detalles que no afectan a la esencia del sistema. Compónese de una Cámara de diputados renovable cada cuatro años y elegida por compromisarios y un Senado cuyos miembros eran de nombramiento directo de la Corona.

**CRÓNICA EXTRANJERA.**

**Londres.**

Se dice que Stanley ha dejado firmado un contrato con uno de los principales librerías para la venta de la obra que recientemente ha publicado, con la descripción de su último viaje.

**Roma.**

En una encíclica referente a los deberes del clero que será publicada dentro de breves días el papa insistirá en la necesidad de volver a las doctrinas de Santo Tomás.

Este hecho se considera un triunfo de los Dominicos sobre los Jesuitas que no se adhieren a las doctrinas del citado santo.

**Tanez.**

El comisario de policía francesa ha verificado un registro en la casa de un comerciante italiano.

El consul de Italia pretende que el comisario francés ha ejecutado un acto arbitrario y ha protestado enérgicamente.

**New-York.**

Las novedades que se han recibido de Rio-Janeiro participan que el gobierno provisional está decidido a retirar la antigua bandera. Esta determinación ha causado alguna irritación.

Mr. Barbosa ministro de Hacienda ha convocado a los principales banqueros y agentes de cambio del Rio para obtener su concurso si fuera necesario para asegurar las transacciones comerciales.

Un telegrama recibido de San Vicente (Cabo-Verde), fechado en 30 de Noviembre, da cuenta de haber arribado a aquel punto el vapor *Alagoas* conduciendo a bordo y sin novedad a la familia del experador don Pedro.

**Alemania.**

**Berlin.**

El canciller se ha mostrado muy disgustado al ver que la discusión de los presupuestos trató prolongarse. Ha encargado a sus hijos el indicar su descontento a varios diputados. Bismarck quería que la discusión de los presupuestos quedase terminada en Enero para proceder a las elecciones generales en Febrero.

**Nuestras Cartas.**

Vergara 28 de Noviembre de 1889.

Sr. Director de LA VOZ DE GUIBUZCOA. Apreciable Director: Por lo visto el católico

Vergarés está duermes, ó al menos así da a entender.

Muy fanfarrón en su carta de *El Fuerista* y apenas un humilde y picaro (como me llama) corresponsal de LA VOZ, toma la pluma para contestar a su insolente carta se le quedan hechas sus dúbiles manos é inerte su cuerpo sin saber qué contestar.

¡Qué valiente defensor del clero guipuzcoano!

¿Cuándo pensará sacar a luz los trapitos sucios que hablaba en su carta?

Estos carcas charlan más que los sacamuelas y lo hacen tan á la ligera que todo lo que dicen, ni con cola se pena.

Pocas horas nos restan para el gran día de la votación ó de la libertad. Si la lucha de las últimas elecciones fué terrible, es un nada en comparación de lo que está sucediendo en las del presente.

Da que pensar los medios que se valen los carlistas para conquistar á las personas votantes; tal es la dureza del lenguaje que emplean para con unos y de tal manera se sirven de Dios y de la corte celestial para con otros que ha habido casos en familia aldeana que han llorado lágrimas á torrentes y luego dicen que aman al prójimo? ¡Insensatos! ¡defensores de la religión! ¡hipócritas! Buena prueba de que la mayoría de ellos defienden la Iglesia á manera que yo la causa de Carlos chapa.

No ha todavía diez años cuando surgió el conflicto parroquial de esta villa promovida por los curas de San Pedro y secundado por los caciques feligreses de la misma parroquia á más de algunas Luisas Micheles, quienes quisieron cerrar á todo trance la hermosa iglesia de Santa Marina, solo porque veían floreciente á esta última y contaba mucho mayor número de feligreses que la primera, pero el hombre piensa. Dios dispone y su vandálico intento quedó fracasado.

Más no por eso se arredraron, viendo que se había frustrado su primera intenciona acordaron en que se le debía de arrinconar como á una ermita y lo consiguieron, si señor, despojando las tres cuartas partes de sus feligreses todo por beneficiar los intereses de unos cuantos que llevan el nombre de ministro del Señor.

Sin duda creían estos señores que consiguiendo lo que acabo de exponer dejarían anquilado por completo á la suntuosa parroquia de Santa Marina más lejos de eso va tomando mayor rumbo y hoy en día está muy por encima de la de San Pedro tanto en coro como en vestuario y alhajas.

No estaba en mi intento tratar sobre las parroquias pero ¡qué quintero Sr. Director!

La cosa ha venido tan al caso que no me ha parecido pasar por lo alto.

Vamos á la lucha electoral.

Jamás la villa de Vergara habrá visto una lucha tan reñida como las de la actualidad. Innumerables son los ajentes de uno y otro bando y en particular los carlistas que recorren la villa y ademas en busca de votos y firmas para el nombramiento de interventores para las mesas electorales.

Por mi gran afección al campo he dado un gran tour de promenade á muchos caseríos lejanos de la villa y conversando familiarmente con los aldeanos les hice varias preguntas sobre la cuestión electoral; ellos me contestaban con la franqueza que acostumbra los montañeses vascongados, diciéndome que votarían con mucho gusto por los liberales, mas como les obligaban sus amos votasen á los carlistas era imposible hacer sus deseos.

Yo, me dije uno (é inquilino de un carca) siempre que me he visto en la necesidad de un favor me lo han conseguido gustoso los hombres liberales y me han tratado como á un amigo, pero en cierta ocasión que tuve que ir desgraciadamente á casa de un carca en demanda de un favor me echó poco menos que á palos y viendo tales cosas en hombres que se dan muy á menudo golpes de pecho, cómo quiere que votemos por ellos? Es imposible; esos no hacen más que engañar al pueblo y vivir á costa del mismo.

Bien es verdad le dije todo lo que acaba de decirme; la gente aldeana en minoría se declara en idéntica forma y yo les aseguro que entraran en la Corporación son personas de capacidad, honradez y sobre todo de recta conciencia y que saben bien dirigir el timon de la administración, en quencia está el deseo ardiente de hacer economías que tanta falta le hace al pueblo de Vergara si ha de pagar su cuantiosa deuda.

Mucho han trabajado en estos doce meses los mal llamados defensores de la Religión, pero mucho más les falta para batirse con los liberales vergareces y derrotarlos.

Mañana domingo palparán una vez más, que siempre que se unan los liberales de todos matices con el fin de contrarrestar la influencia del absolutismo, llevaran con ellos siempre la bandera de la victoria y se unirán mal que pese á faciosos hasta destruir de raíz ese arbol venenoso.

Como estaba anunciado, ayer tuvo lugar en la casa consistorial, en sesión pública y bajo la presidencia del Sr. Juez de primera instancia, el escrutinio de firmas de los pueblos del distrito para el nombramiento de interventores para las mesas electorales, triunfando el partido liberal de Vergara con gran mayoría.

Suyo afecmo. S. S. S.

EL CORRESPONSAL.

Ancho 30 de Noviembre 1889.

Sr. Director de LA VOZ DE GUIBUZCOA:

Muy señor mío: Si no estuviesen ya acostumbrados á ver por doquier injusticias cometidas por este ayuntamiento, y la detestable administración que practica este municipio; quizá las acogeríamos con cierta reserva y no las diésemos á la publicidad, pero viendo que si un día comete una barbaridad, llega otro y la hace mayor, ya no nos asusta cuanto se diga y todo parece que esos reyes y señores absolutos del pueblo son puestos en el atrio ayuntamientoal para castigo de este vecindario, y aun de los pueblos inmediatos, pues que hasta en estos ejercen su poderoso influjo queriéndolo dominar todo con su nunca desmentida autoridad.

Aquí en Ancho (término de Alza, por si alguno lo ignora) domina mucho el caciquismo y ese es uno de los principales motivos porque la administración se halla tan abandonada; y mientras no desaparezca esa gangrena que todo lo corroe, es decir, mientras existan esos mangoneros de la cosa pública no veremos más que abusos, enemistades, injusticias y malísima administración.

Si fijamos nuestra vista en los individuos del ayuntamiento no veremos más que inútiles, fantasmas, sombras, nada; veletas que giran á merced del viento de los caciques y mandones del barrio y que sólo acuden á las sesiones el día festivo por... no hacer nada, sin acordarse del contribuyente que es que es quien les ha subido al puesto que ocupan, desatendiendo sus quejas, privándole de luz, de instrucción, de higiene, de diversión, de todo.

Y si nos detenemos con la escrupulosidad debida á analizar sus actos ¡ay! entonces veremos varios asuntos sin ventilar, reclamaciones arrinconadas, oficios archivados, proyectos que duermen el sueño de los justos, peticiones roldas de los ratones y otro sin fin de calamidades por el estilo.

Viendo tantas cosas y oyendo más, no es extraño que algunos vecinos deseen enterarse de si es cierto lo siguiente:

«Es cierto que un alto empleado del ayuntamiento y otros cofrades suyos se pasan muy buenos ratos jugando al tute ó al mus en la casa municipal? ¿Es cierto que algunos asuntos municipales se hallan en el rincón del olvido á pesar de haber dado el ayuntamiento á su secretario amplias facultades para hacer y deshacer todo cuanto se relacione con el municipio y hasta para tener uno, dos ó tres ayudantes si le convienen? ¿Es cierto que en recompensa de su trabajo viene disfrutando un haber anual de 10.000 reales, sueldo por cierto bien exagerado por el cual desahumaría el mismo cargo un abogado cualquiera? ¿Es cierto que él es secretario del ayuntamiento, tesorerero del Idem, secretario del juzgado y no sé si alcalde, sacristán y monaguillo?»

Estos y otros rumores son los que corren de boca en boca y esto es lo que viene lamentando este vecindario hace algún tiempo, porque de eso, de la informalidad del municipio depende la mala administración de que tanto adolecemos.

Y si nó, decididos, toreros de Alza: ¿se ha dignado alguna vez este ayuntamiento nombrar una comisión compuesta de personas peritas en la materia para que procediese á la revisión de las cuentas? ¿No? ¿Es ese el modo de administrar los intereses del pueblo, dejándolo todo al albedrío de la casualidad? ¿Y es cierto que hay un tesorerero en el municipio que ni pincha ni corta, es decir, que no sabe leer ni escribir y que los pagos, asientos en los libros y otras operaciones las tiene que hacer el secretario? Si es cierto esto ¡no les dá vergüenza á los vecinos tener ocupando tan delicado cargo á una persona inútil, incapaz y que no sabe lo que se hace?»

Si balalcones é inútiles son los individuos de la corporación de Alza, inútiles y bobalicones han de ser los empleados que ellos ponen á desempeñar cargos que les es imposible ejer-

Boletín de LA VOZ DE GUIBUZCOA. 79

**LA SALAMANDRA**

POR

**Eugenio Sué**

—El corazón nunca es viejo, reposo graciosamente M. de Longeteur

—Bien, comandante: el corazón... pero ahora se trata de las piernas.

—Sí; pero compartid con las piernas el ánimo que hay en el corazón; replicó el marqués con cierto aturdimiento juvenil, que recordaba los bellos días del mariscal Mirepoix.

Esto no admitía respuesta, y había que ceder... En efecto, madama de Bleme cedió.

—Dispensadme, comandante, porque mi sobrina está algo indisputada...

—No hay nada de eso, dijo el doctor; acabo de pasar por la cámara del comandante, he escuchado á la puerta, y la he sentido dormir como un lirón. Por lo mismo esa no es suficiente excusa... Comisario,

¿quereis hacerme el honor de bailar conmigo esta contradanza?

—¿Os estais burlando? dijo el comisario.

—No señor, no; es menester acompañar al comandante y á madama... y vos estais muy bien. Sí, comisario, no os falta más que un sombrero y unas plumas.

—¿Y si despierta la señorita Alice? dijo Merval.

—En efecto, reposo el teniente buscando á Pablo con los ojos.

En este momento la zampoña había suspendido su música discordante, los bailareros tomaban aliento, y reinaba un silencio profundo como el que se advierte muchas veces en las reuniones mas tumultuosas, cuando son sorprendidas de repente.

Oyóse una risa delgada y penetrante que parecía bajar del cielo; y en seguida se percibieron estas palabras hácia lo alto de los palos:

—¡Ah! ¡ah...! ¡ah...! el ratón tiene buenos dientes; ha roído... roído la nuez: la nuez está roída: cuidado con la abertura... ¡El ratón tenía buenos dientes!

La tripulación y el estado mayor queda-

ron atónitos sin saber de dónde venía esta voz estrafña.

Al poco rato oyeron el ruido de un cuerpo pesado que caía al mar. El teniente corrió al punto al coronamiento, miró, y dijo:

—Un hombre se ha echado al mar...

Y enseguida con la mayor sangre fría añadió:

—¡A las bombas! ¡Aparejad las bombas! Es imposible describir el efecto que produjeron estas palabras repetidas de boca en boca.

—¡A las bombas, á las bombas! gritó otra vez el teniente precipitándose hácia la proa. ¿Quereis ir á pique sin tratar á lo menos de evitar la muerte?

Apenas había pronunciado estas palabras, cuando se presentó sobre cubierta el bodeguero Buyk gritando:

—¡Faltan cuatro piés de tablazón en el drive, y la bodega está llena!

—¡A las bombas... todo el mundo á las bombas! repitió el teniente. Las lanchas al mar, y pena de muerte al que abandone el buque antes de que le toque el turno.

Esta voz conocida y el pito del maestro

La Joie introdujeron un orden completo; pusieron en juego las bombas y se empezó la maniobra de echar las lanchas al mar.

En este momento Pablo iba á abandonar la cubierta; pero su padre lo conoció.

—A vuestro puesto, caballero!... ¡A la proa!

—Pero padre ¿y Alice?...

—¿Qué es lo que os he dicho, caballero? repitió Pedro con voz imperiosa.

Pablo no tuvo qué responder, y arrastrado por su hábito de obediencia pasiva se dirigió á su puesto. En el tránsito encontró á la tia de Alice, madama de Brene, que se esforzaba á toda prisa en penetrar por entre los marineros que la obstruían el paso cuando se colgaban de las astas de las bombas.

—¡No podeis pasar, señora! la dijo.

—¡Pero por Dios! mi sobrina... Alice...

—¡Está en seguridad, señora! si la corbeta va á pique, lo primero que se pondrá en salvo serán las mujeres.

—¡Pero Dios mio! ¡Dios mio! yo quiero verla; quiero pasar.

—Es imposible, señora; porque interrump-